

# GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 25 DE ENERO DE 1814.

## RUSIA.

*Petersburgo 21 de Octubre de 1813.*

La gaceta de esta capital continúa publicando las sumas ofrecidas por donativos patrióticos para socorrer á los que han sufrido tantos perjuicios por la invasion del enemigo. Desde 7 de Setiembre hasta 7 de Octubre se han remitido á Moskow, para que reparta aquel gobierno, 302700 rublos; al de Smolensko 40050; al de Witepsk 200; al de Grodno 60; los gastos ascienden á 3342 rublos, 28 copics y un cuarto en una suma de 372092 rublos, 28 copics y un cuarto; la qual, añadida á las cantidades anteriormente entregadas, que fueron de 2.819706 rublos y 12 copics, forman un total de 3.191798 rublos, 40 copics y un cuarto.

En la misma se dan los estados de los registros concernientes á los matrimonios, nacidos y muertos, súbditos rusos del rito griego, durante el año de 1811, en las parroquias del imperio, segun las listas remitidas al sínodo, y es como sigue: matrimonios 678600; nacidos 634697 varones y 671450 hembras: muertos 634697 varones, y 671450 hembras. Sigue la lista de los centagenarios de 100 á 105 años, 467; de 105 á 110, 115; de 110 á 115, 59; de 115 á 120, 33; de 120 á 125, 16; de 125 á 130, 8; de 130 á 135, 3; de 140 á 150, 1; de 200 á 205, 1.

*Idem 24.*

Hoy se ha cantado el *Te Deum* en la iglesia catedral de nuestra Señora de Casan, en accion de gracias de la victoria señalada, conseguida por las armas aliadas en Leipsick, á que han asistido SS. MM. las emperatrices, SS. AA. los grandes duques y la grau duquesa Ana, los grandes del imperio, el cuerpo diplomático &c. Por la noche hubo iluminacion general.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 2 de Diciembre.*

SECRETARIA DEL ALMIRANTAZGO.

*Oficio del contra-almirante Freemante al caballero J. Wilson Croker, á bordo del Milford, delante de Trieste á 31 de Octubre.*

Tengo la honra de comunicaros para noticia de los lores comisarios del

almirantazgo, que salí de Polo el 19 del mes pasado, y el 21 llegué á Capo de Istria, en donde se juntó el conde Nugent. El capitán Gower del Elizabeth merece los mayores elogios por haber abierto una comunicacion con el ejército, y ayudado á poner esta plaza en estado de defensa.

El 27 de Setiembre el ejército del general Nugent se puso en movimiento; el Elizabeth fué enviado delante de Mugia, mientras que la fragata Bacante con una compañía de tropas austriacas dió la vela para Duino. Yo permanecí en Capo de Istria en correspondencia constante con el general Nugent, que perseguia al ejército del virey en su retirada, hasta la mañana última del mes pasado, que me dirigí hácia Trieste, haciendo avanzar el Elizabeth hasta Duino. El general Nugent, que continuaba persiguiendo al enemigo, dexó algunas tropas cerca de Trieste, y el puerto quedó completamente bloqueado por mar. El 10 al medio día nos sorprendió el enemigo, descubriendo una batería oculta de una pieza de campaña y un obus contra el Milford, cuya popa estaba vuelta hácia la playa. Al cabo de algunos minutos el capitán Markland echó el ancla, y abrió un fuego sostenido y bien dirigido contra la batería: al quarto de hora fueron desmontadas las dos piezas, dos hombres muertos y siete heridos, y en el navio no hubo ninguna desgracia, aunque reventó una granada en el alcázar de popa. El 10 desembarqué los soldados de la marina y dos piezas de campaña á las órdenes del capitán Markland; el 11 vino el general de Gorizia, despues de haber hecho repasar el Isonzo al virey. Entonces se resolvió poner sitio al castillo. El 16 por la mañana teníamos 12 cañones montados en dos baterías, que principiaron su fuego, y continuaron casi todo el dia.

A la caída de la tarde el enemigo fué arrojado del molino, del que se apoderaron las tropas austriacas, y se colocaron dos obuses en esta posicion avanzada. El fuego continuó con alguna interrupcion hasta el 23 al medio dia, en cuyo tiempo el capitán Rowley habia hecho avanzar un cañon de á 32 hasta 100 toesas del Schanza, donde habia un edificio fuerte con un cañon y algunos morteros, situado en una altura, y cercado de un muro de unos 14 pies de elevacion, con una guarnicion de 60 hombres, mandada por un oficial. Tuvimos algunos parlamentarios del castillo; pero el enemigo quebrantó el armisticio, y abrió el fuego por todos lados. El cañon de á 32 hizo fuego contra el Schanza. A la primera descarga reculó la pieza; y desplomándose el terreno, se cayó detras de la plataforma, elevada 10 pies sobre el nivel. El capitán Rowley y su gente habilitaron con admirable prontitud el cañon y la cureña para poder servir, á pesar del fuego de metralla y de fusilería, que nos ocasionó una pérdida considerable. Cerca del anochecer el enemigo enarbó en el Schanza la bandera blanca, y se rindió al capitán Rowley.

Dueños ya del Schanza, que dominaba al castillo, y de la altura del molino, principiámos á construir baterías á 200 toesas de aquel; pero como el tiempo era lluvioso y el trabajo bastante molesto, no pudieron concluirse hasta el 29, en cuyo momento se convino el enemigo con las condiciones que le habíamos propuesto para la rendicion del castillo: pues de lo contrario se iba á romper el fuego con 11 piezas de á 32, 12 de á 18, quatro morteros y dos obuses. Todos los capitanes, oficiales é individuos de la

esquadra han cumplido con su deber. — El capitán Rowley, según su costumbre, se ha distinguido particularmente en todas ocasiones. He admirado su bizarría en el ataque del Schanza; así como el valor y la actividad de los tenientes Hotham y Moore, y de Mr. Hibbert, guardia marina del Aguila. El capitán Angelo, del regimiento 21, fué el primero en señalar los parages donde debían colocarse las faginas para cubrir nuestra gente, mientras se situaban los cañones. Me tomo la libertad de recomendar á los lores comisarios del almirantazgo al capitán Moresly, de la corbeta de S. M. la Wizard, quien estuvo mandando una batería desde el 16 hasta el 24, en cuyo día tuvo orden de construir una batería de brecha de quatro cañones de á 32, lo que realizó en el término de 56 horas, á pesar de todos los obstáculos que le oponía el tiempo, con solos 50 hombres del Milford y 20 del Wizard, sin otro auxilio. Debo también hacer mención de la buena conducta de Mr. Wats, contramaestre del último buque, quien fué gravemente herido, y del capitán Dunn, de la Marmaid, que manifestó mucho zelo en todas ocasiones. El capitán Markland mandaba los soldados de marina, y le estoy muy agradecido por el zelo que ha manifestado en todas ocasiones, y sobre todo en la distribución de víveres y de municiones de toda especie. Hemos llegado á tener en tierra 1200 hombres empleados en las baterías y otras obras; y me ha causado la mayor satisfacción la buena conducta de los oficiales, marineros y soldados de marina, así como la armonía que ha reynado entre las tropas austriacas y nuestra gente.

Quando principiamos el ataque contra la ciudadela tenía una guarnición de 800 franceses, 45 cañones de grueso calibre, quatro morteros y dos obuses. El efecto de la toma de esta plaza se hará sentir en todo este país, y el general Nugent tiene el mérito exclusivo de haber libertado estas provincias en el término de dos meses con fuerzas poco considerables. Se han cogido en el puerto unos 50 buques. Nuestra pérdida no ha sido tan considerable como era de temer. Tengo la honra &c. = *T. F. Freemantle.*

*Idem 24.*

S. A. S. el príncipe de Orange y S. E. el lord Clancarty, con una numerosa comitiva, desembarcaron en Scheveling el 1.º del presente á las quatro de la tarde. S. A. S. marchó inmediatamente al Haya. Quando el navío de S. M., que llevaba la bandera de Orange, se aproximó á la costa, la cercaron muchos barcos holandeses, todos con la misma bandera, llenos de gente ansiosa de manifestar su júbilo por la llegada de S. A. S.; y quando saltó en tierra el Príncipe fué recibido con las aclamaciones de un numeroso gentío, esforzándose todos á darle pruebas de su amor y respeto.

Así que S. A. desembarcó publicó la siguiente proclama.

„Amados compatriotas: despues de 19 años de ausencia y de penas, recibí con el placer mas puro vuestro unánime convite para que me presentase entre vosotros. Llegué; y espero, mediante la divina Providencia, que podré restaurar vuestra independencia y la antigua prosperidad. Este es mi único objeto; y tengo la satisfacción de aseguraros que el mismo es el de las potencias aliadas, y particularmente del Príncipe Regente de la Gran Bretaña y de su parlamento. Os convencereis de ello viendo los auxilios que aquel poderoso país va á prestarnos inmediatamente, y con los cuales creo se pon-

drán los primeros cimientos de aquella antigua union y amistosa alianza, que por tanto tiempo hizo la felicidad de ambos estados. Vengo dispuesto y resuelto á perdonar y olvidar todo lo pasado. Todos tenemos un solo é igual objeto, que es el curar las heridas de nuestra amada patria, y restituirlle su verdadera gerarquía y esplendor entre las naciones. Espero que el restablecimiento del comercio será el primer resultado de mi llegada. Todo espíritu de partido debe quedar desterrado de entre nosotros. Ni yo ni mi familia cesaremos de hacer los mayores esfuerzos para obtener y asegurar vuestra independencia, y promover vuestro bien y prosperidad. Mi hijo mayor, que á las órdenes del inmortal lord Wellington ha probado que no desmerece el renombre de sus antepasados, se halla ya en camino para venir á mi lado. Queridos compatriotas: uníos de corazon conmigo, y nuestro pais volverá á florecer como en otro tiempo, y podremos transmitir intacta á la posteridad aquella misma felicidad que habíamos recibido de nuestros mayores. = *W. F. Pr. de Orange.*"

*Idem 7 de Enero.*

Segun noticias de las inmediaciones de Hamburgo, Davoust ha hecho salir de la ciudad á 50<sup>0</sup> habitantes.

Ayer salió de aqui para Holanda S. A. el duque de Clarence. — En esta semana han salido para el ejército de lord Wellington 200<sup>0</sup> libras esterlinas.

BOLETIN DE S. A. EL PRINCIPE REAL DE SUECIA.

*Quartel general de Kiel 21 de Diciembre.*

„El general Benkendorf se ha apoderado de Gertruydenberg: el general Lorzayé, que tenia el mando, vuelve á Francia con su guarnicion, que no servirá en un año contra los aliados. La fortaleza de Williamstadt fué evacuada con tanta precipitacion, que el enemigo abandonó 20 cañoneras que alli habia. En todos los pueblos de Holanda, que han recuperado su libertad, se forman cuerpos de ciudadanos. — Gluckstadt está cercada; si no se rinde pronto, se tomará por asalto. La guarnicion habia puesto cerca de la aldea de Ivensloth en posicion muy ventajosa una bateria de quatro cañones con 200 infantes: un batallon de la brigada del general Boye se apoderó de ella, persiguió al enemigo baxo el fuego de la fortaleza, é hizo algunos prisioneros. Se hallan dispuestos todos los preparativos para atacar la fortaleza de Fredericsort: las tropas del general Posse estaban á 300 pasos de sus murallas: despues de un vivo fuego, que duró noche y dia, y que nuestros soldados sostuvieron con una serenidad propia de los guerreros del Norte, el comandante capituló el dia 19. Hallamos en la plaza 101 cañones, muchas municiones, incluso de 400 á 500 quintales de pólvora. La guarnicion es prisionera de guerra."

ESPAÑA.

*Puerto-Cabello 10 de Octubre.*

La division nuestra, que no baxará de 1500 á 2<sup>0</sup> hombres, al man-

do del mariscal de campo D. Juan Manuel de Cagigal, estaba posesionada de Calabozo, y su vanguardia, á las órdenes del señor Bores, habia derrotado completamente á los rebeldes capitaneados por Montilla; habiéndose pasado á nosotros la caballería de este.

La derrota ha sido tal, que luego que llegó á noticia del intruso gobierno en Valencia, lleno este de furor y venganza, dió la bárbara orden al gobernador de Caracas de pasar por las armas á quantos europeos estaban en los calabozos, cuya orden parece no haberse cumplido, aunque se habian cometido ya infinitas atrocidades.

El 26 de Setiembre habia salido de Coro una division nuestra al mando del señor Cevallos, compuesta de 1100 hombres, y se le reunia mucha gente, aunque falta de armas. Estas tropas se adelantaban para operar de comun acuerdo con los 1200 hombres llegados de España últimamente, que del 12 al 14 de Octubre debian salir de Puerto-Cabello engrosados hasta 1500 hombres; de manera que combinadas las operaciones de estas tres divisiones, como se trata, se cree muy verosímil y pronta la reconquista de Caracas.

### *Vich 11 de Enero.*

Se dice que una division enemiga de 4000 infantes y 400 caballos se habia adelantado hasta Castelfollit, inmediaciones de Olot.

El 7 llegó á este cuartel general desde Gerona un parlamentario enemigo, acompañado de 24 dragones franceses del número 24.º: dicese ser un oficial del estado mayor de Suchet.

Segun relacion de varios sugetos venidos del Vallés, parece cierto que los enemigos han abandonado el punto de Sabadell, y ocupado el de Granollers.

Por conducto de la mayor probidad hemos sabido que los franceses de Barcelona emplearon los dias 4, 5 y 6 del corriente en cambiar la pólvora de las minas que tienen construidas en aquella ciudad, á fin de tenerlas enteramente habilitadas para quando su bárbaro proceder trate de hacer uso de ellas.

Otro tanto avisan del Ampurdan con respecto á otras plazas que ocupan.

Con fecha de 3 del corriente escriben del campamento de los Regues, cerca de Tortosa, lo siguiente:

„El bloqueo de esta plaza sigue lo mismo: á los enemigos se les van acabando los comestibles, y dan sospechas de quererse huir á Lérida. Está muy próximo el romperse el fuego contra Peñíscola; y los preparativos de sitio se aumentan en Murviédro.”

### *Cádiz 13 de Enero.*

Ha entrado el bergantin mercante Catalina de Veracruz y la Havana, en 57 dias del primer puerto, y 31 del segundo. Vienen en él dos diputados á Cortes por la Puebla de los Angeles, y trae de registro 22200 pesos fuertes, 100 sobornales de grana, unos 300 zurroneos de añil y azúcares. D. Manuel de los Santos, su capitan, dice dió la vela ocho dias despues que el navío Miño, en cuya compañía salió la goleta de guerra Galatea, su comandante el teniente de navío D. Manuel Martinez, que tambien acaba

de fondear en esta bahía, habiendo salido de Veracruz el 6 de Noviembre, y de la Havana el 4 de Diciembre con correspondencia pública, y 69<sup>0</sup> pesos fuertes. Este buque se separó á la salida del canal de Bahama del navío Miño, en cuya conserva vienen 23 buques mercantes con destino á este puerto y otros de la península, entre ellos las fragatas Veloz, Feliz, Oriente, S. Josef y Heroyca Catalana. — En Veracruz no ocurría novedad particular. — La fragata Ciencia fué apresada, y represándola los ingleses, ha entrado en Kingston en Jamayca. — En Baracoa estaban detenidas la Vicenta, la Preciosa, la Estrella del mar y el Liberal de Cádiz. — La fragata Encantadora, de la casa de Isturiz, fué baleada por un corsario; pero logró escapar despues de haberle muerto alguna gente, y causándole avería.

Ségun las últimas noticias de la Costa-Firme la fragata de guerra Venganza, despues de haber hecho tres presas á los rebeldes de Caracas, se dirigia de Puerto-Cabello á Veracruz.

Escriben de Caracas, con fecha de 30 de Octubre, haberse apoderado de Sta. Fe las tropas leales reconquistadoras de Quito, al mando del general D. Toribio de Montes.

### *Idem 16.*

Ha llegado á este puerto el navío Miño con siete millones en plata y frutos, y muchos señores diputados en Cortes por ultramar.

### *Zaragoza 17 de Enero.*

La llegada á Tolosa de Francia de algunos miles de heridos que se hicieron en las últimas acciones cerca de Bayona, causó tal impresion en esta ciudad, que para desvanecerla y aquietar los ánimos quiso el prefecto armar el pueblo; pero no fué obedecido.

En Barcelona, Gerona, Hostalrich y otros puntos fuertes tienen los enemigos preparadas las minas, que deben hacer volar las obras al primer aviso que reciban de practicarlas.

### *Valencia 18 de Enero.*

En el dia 15 del corriente, señalado para la apertura del augusto Congreso nacional, se abrió en esta ciudad la cátedra de Constitución política de la monarquía con la soberana aprobacion de S. M. las Cortes y de S. A. la Regencia del Reyno. Todas las autoridades y varios ciudadanos habian sido convidados por esquelas impresas con antelacion. La instalacion se hizo con la pompa y decoro que exíge un establecimiento consagrado al primero y mas precioso de nuestros objetos sociales. A las 11 y media del dia salió de su casa-posada el gefe político, acompañado de un alcalde constitucional y algunos individuos del ilustre ayuntamiento, y del Dr. D. Nicolas Gareli, que es el digno profesor destinado á instruir elemental y filosóficamente á sus conciudadanos en el código de la nacion. El local destinado para este importante objeto es la gran sala donde el extinguido tribunal de la Inquisicion celebraba sus sesiones, la qual estaba adornada con la magestad y sencillez dignas de la grandeza del acto. Baxo el dosel del testero estaba colocado el retrato de nuestro adorado Monarca el Sr. D. Fernando VII de

cuerpo entero; al lado derecho la madre España, simbolizada por una matrona llena de gentileza, que apoyándose sobre el antiguo árbol de Garnica, entregaba al pueblo de Valencia, representado por una gallarda jóven, el sagrado libro de la Constitucion. Léase al pie de este quadro patriótico este mote:

*Seid fieles á la Constitucion,  
Y seréis libres, españoles.*

El gefe político ocupaba el sitio de la presidencia; á su derecha estaba un alcalde constitucional; á la izquierda el señor profesor Gareli, y todos los demas asientos estaban ocupados sin etiqueta por las autoridades, eclesiásticos y ciudadanos particulares. El secretario del gobierno político estaba sentado en un ángulo de la mesa, sobre la qual habia un exemplar de la Constitucion en folio, forrado en terciopelo carmesí. La música del regimiento de infantería de América dió principio con una sinfonía y algunas sonatas patrióticas á este acto: el señor gefe superior político impuso silencio, verificada la reunion de los señores convidados, y pronunció un discurso análogo á las circunstancias, lleno de luz, de fuerza y de verdad, que en nada cede á los mejores de los buenos tiempos de Roma y de Grecia, concluyendo por entregar en nombre de S. M. las Cortes ordinarias y de S. A. la Regencia del Reyno al señor profesor Gareli la Constitucion; entonces tomó este la palabra, y leyó otro discurso relativo al objeto de esta inauguracion, que hará un eterno honor al señor Gareli por la prevision, la verdad y la sencillez con que desentrañó los elementos de la legislacion constitucional, y los gloriosos principios en que se apoya nuestra existencia política. Concluido, declaró el señor gefe político en voz muy alta y perceptible que quedaba instalada la escuela de enseñanza de la Constitucion política de la monarquía, en la qual se apoyaba nuestra felicidad actual y la venidera: dió gracias á los circunstantes por su interes en haber asistido á solemnizar tan plausible acto, y se disolvió la reunion al sonido de una música marcial, y entre el júbilo inocente que hacia asomar á los semblantes de todos el puro amor de la patria.

Hemos recibido las siguientes noticias acerca del bloqueo de Tortosa, las quales alcanzan hasta el 15 del corriente.

*Enero 11 por la tarde.* Cinco batallones franceses con 80 caballos y artillería salieron de Tortosa por Jesus y las Roquetas, y atacaron á las avanzadas de la quinta division, que se defendieron con valor sin perder el puesto: tuvimos dos heridos, y se ignora la pérdida del enemigo, que se retiró á la vista del refuerzo.

#### ORDEN DEL DIA.

He determinado que absolutamente se corte toda comunicacion con la plaza de Tortosa: así sin distincion de personas, clases, sexos ni patria, las avanzadas evitarán pase gente hácia aquella, exceptuándose tan solo los desertores de la guarnicion de la plaza = Quartel general de Vinaroz 11 de Enero de 1814. = El general en gefe = *Esío.*

*Idem 12.* Sin novedad particular. El regimiento de infantería de Madrid, que se hallaba en el bloqueo de Peñíscola, se ha incorporado á la division del Empecinado, á que pertenece.

*Idem 13.* Por la tarde salió casi toda la guarnición de Tortosa, y atacó á los puestos avanzados de la misma división, y les hizo retirar algun tanto sin pérdida.

*Idem 14.* Sin novedad particular.

*Idem 15.* Hasta el medio dia no ha ocurrido novedad.

La primera división del mando del brigadier Miyares subsiste en Amposta. La segunda del interino del de igual graduación Sanz, en Xerta. Y la quinta del Empecinado en los Regues.

---

#### ARTICULO DE OFICIO.

El Secretario principal de S. M. Británica para los negocios extranjeros, ha participado al señor conde de Fernan-Núñez, que habiéndose recibido avisos de hallarse ya libres del dominio de Francia la provincia de Frilandia oriental, el estado de Kniphausen, el ducado de Oldemburgo y el ducado de Bremen: se ha servido S. A. R., en nombre de S. M., mandar que el bloqueo de la costa de Alemania, comprendida baxo aquellas denominaciones, el qual fué establecido en virtud de órdenes de S. M. y su consejo del 26 de Abril, del 17 de Mayo de 1809, y de qualquiera otra orden en consejo, instruccion ó notificación, cese en lo sucesivo, con la excepcion de los puestos que todavía ocupen las tropas del enemigo.

---

D. Pasqual Sanchiz, del comercio de Cádiz, remitió en 19 de Noviembre de 1810 en un paquete con el patron Simon Domingo á su hermano D. José Sanchiz, del comercio de Valencia, y endosados á su orden, nueve vales reales de á 600 pesos, nueve de á 300, y tres de á 150, cuyas creaciones y números son los siguientes: cinco vales de la creacion de Setiembre de á 600 pesos, números 136058, 141347, 12524, 9683 y 4858: quatro id. de la creacion de Mayo de 600 pesos, números 404629, 404620, 386210 y 396980: cinco id. de Mayo de á 300 pesos, números 427750, 424505, 435771, 453849 y 464705: quatro id. de la creacion de Setiembre de á 300 pesos, números 58756, 55778, 47873 y 43852: tres id. creacion de Setiembre de á 150 pesos, números 172892, 186516 y 168427; los quales fueron apresados entre Alicante y Valencia, y conducidos á Barcelona: lo que se hace saber al público para gobierno de las personas en cuyo poder existan dichos vales, que como de su propiedad tiene reclamados en debida forma.

En virtud de providencia de 17 del corriente, dictada por el Sr. D. Francisco Assin y Domínguez, juez letrado en comision de esta villa, se ha mandado citar y emplazar á todas y qualesquier personas que tengan parentesco con D. Josef Mallas, que falleció en 18 de Mayo de 1811, y tambien á todos sus acreedores, por qualquier título ó causa, para que dentro del término de 15 dias, que por tres, y el último perentorio que les señala, contados desde esta fecha, comparezcan ante su señoría, y por la escribanía del número de D. Alexandró Gutierrez, donde se hallan radicados los autos de abintestato, á deducir su derecho; con apercibimiento que pasado que sea les parará el perjuicio que haya lugar.

La persona que supiere el paradero de Doña Josefa Cabañero, se servirá avisarlo á la tienda del Toledano, calle de la Montera, donde se dará noticia de un eclesiástico que tiene que entregarla unos papeles, que interesan á dicha señora.